

**LA TENSION  
POLONO-DANTZICOISE  
LE GOUVERNEMENT  
POLONAIS  
rejette les exigences  
du Sénat de Dantzig**

...mais se déclare prêt à discuter  
des moyens propres à assainir  
la situation.

Varsovie, 31. — Le gouvernement polonais rejette les demandes du Sénat de Dantzig, au sujet du retrait des fonctionnaires polonais du commissariat, qui avait été demandé par le Sénat de Dantzig, mais se déclare prêt à discuter avec ce dernier des moyens d'assainir l'atmosphère tendue qui règne actuellement entre Varsovie et Dantzig.

En réponse à cette note du Sénat de Dantzig du 24 mai, M. Chodakowski, commissaire général de Pologne à Dantzig, a adressé, aujourd'hui au Sénat, une réponse qui constate :

1° La pleine responsabilité des autorités dantziçoises au sujet des incidents des 20 et 21 mai à Kalthof. Malgré l'intervention réitérée des autorités polonaises, précise cette note, les autorités dantziçoises n'ont pris aucune mesure pour mettre fin à l'action criminelle des semeurs de troubles et assurer la sécurité des fonctionnaires polonais sur le territoire de Dantzig ;

2° Que le gouvernement polonais ne saurait reconnaître de bien-fondés reproches adressés, du côté dantziçois, aux fonctionnaires polonais Perkowski, Swita et Schiller d'avoir emporté des armes le jour de leur rentrée à Kalthof, sachant que de graves incidents avaient eu lieu et que le Sénat de Dantzig s'était refusé de coopérer avec les autorités polonaises ;

3° Qu'il appartient exclusivement au gouvernement polonais de juger de l'opportunité de révoquer certains de ses fonctionnaires et que le gouvernement polonais ne saurait tolérer une exigence quelconque à ce sujet ;

Si le Sénat de Dantzig, conclut cette note, en substance, désire réellement liquider la tension actuelle, le commissaire général de Pologne est prêt à discuter en commun avec le Sénat dantziçois des mesures susceptibles d'assainir l'atmosphère d'assurer aux fonctionnaires polonais des conditions de travail normales, ainsi qu'une amélioration de leurs rapports avec les autorités dantziçoises.

**LE PACTE  
DE NON-AGRESSION  
GERMANO-DANOIS  
a été signé hier à Berlin**

Berlin, 31. — Le D. N. B. publie le communiqué officiel suivant : Les négociations ont été conclues par Reich et le gouvernement royal danois sur la conclusion d'un traité de non-agression, ont abouti aujourd'hui à midi, le traité de non-agression entre l'Allemagne et le Danemark a été signé solennellement à l'Office des affaires étrangères du Reich par M. von Ribbentrop, ministre des Affaires étrangères, et par Herluf Zahle, ministre du Danemark à Berlin.

Le traité, qui comporte deux articles et un protocole de signature, constitue une contribution importante pour la sécurité de la paix en Europe.

Assistants à la cérémonie de la signature du pacte : du côté allemand, M. von Weizsäcker, secrétaire d'Etat, le docteur Gaus, sous-secrétaire d'Etat et le conseiller de légation von Grundherr ; du côté danois, le conseiller de légation Stenens Leth.

**Hitler est rentré à Berlin**

Berlin, 31. — Le chancelier Hitler est rentré à Berlin en prévision de la visite du prince Paul de Yougoslavie et de la princesse Olga.

**LA "NATION BELGE"  
N'EST PLUS ADMISE  
EN ITALIE**

Bruxelles, 31. — La « Nation Belge » journal d'union nationale, conservateur, n'est plus admise en Italie.

**L'ANGLETERRE  
rétablit les postes  
d'inspecteurs généraux  
de l'armée, supprimés  
depuis la guerre**

Cette décision marque sa volonté d'augmenter le degré de préparation de l'armée britannique.

**Un Conseil des Ministres  
s'est réuni hier à Rome**

Des questions d'ordre administratif y ont été examinées.

Rome, 31. — Le Conseil des ministres s'est réuni aujourd'hui, sous la présidence de M. Mussolini.

**L'autarcie économique  
s'étend au domaine monétaire**

Rome, 31. — L'autarcie économique vient de s'étendre au domaine monétaire. Après le remplacement du nickel par un alliage composé en grande partie de métaux de production nationale, on a décidé que l'habituellement été adopté pour former un alliage avec lequel seront frappées les pièces de monnaie de 5 et 10 centimes qui sont actuellement en bronze.

**UN ARTICLE  
DU COMTE CIANO  
sur la participation  
italienne  
à la guerre d'Espagne**

Rome, 31. — Toute la presse reproduit un article publié par le comte Ciano dans la revue « Gerarchia », de Milan, sur la participation italienne à la guerre d'Espagne.

Dans cet article, le ministre des Affaires étrangères réaffirme minutieusement l'historique du conflit et affirme qu'attachant plus particulièrement à établir que les interventions italiennes ont toujours été provoquées par des imitations de pays étrangers, il affirme que l'envoi des deux premiers appareils italiens qui furent mis à la disposition du général Franco au début du mouvement nationaliste fut provoqué par l'expédition de 20 avions étrangers aux Républicains. De même, l'envoi du premier contingent de 3.000 volontaires, qui quitta l'Italie le 22 décembre 1936, fut la conséquence de la formation des brigades internationales.

**LA GUERRE D'ESPAGNE  
A COUTÉ A L'ITALIE  
3.327 MORTS ET 11.227 BLESSÉS**

Le ministre exalte les qualités dont les légionnaires italiens ont fait preuve au cours de la guerre espagnole et affirme que cette formation, maîtresse de mettre en lumière la doctrine de guerre italienne, de cette guerre qui a coûté à l'Italie : 3.327 morts et 11.227 blessés. Une véritable fraternité d'armes est née entre le peuple italien et le peuple espagnol.

**M. JACQUES ROUCHÉ  
est nommé  
administrateur général  
des théâtres lyriques  
nationaux**

Paris, 31. — Un règlement d'administration publique pris après avis du Conseil d'Etat fixe les modalités d'application de la loi votée par le Parlement, réunissant les théâtres lyriques nationaux. Ce texte ne prévoit aucun comité d'administration, mais un comité consultatif de huit membres. En conséquence de ces nouvelles dispositions M. Jean Zay a soumis à la signature du Président de la République, un décret nommant M. Jacques Rouché, membre de l'Institut, administrateur général de la réunion des Théâtres lyriques nationaux.

**LES NOUVEAUX DIRECTEURS  
DE L'OPÉRA  
ET DE L'OPÉRA-COMIQUE**

Sur la proposition de M. Rouché le ministre a donné son agrément à la nomination de MM. Philippe GAUBERT comme directeur de l'Opéra et Henri BUSSEY, membre de l'Institut, simple directeur de l'Opéra-Comique ; M. René GADAVE est nommé chef des services administratifs de la réunion des Théâtres lyriques.

**LOTÉRIE NATIONALE**

Le Secrétaire Général de la Loterie Nationale rappelle que le tirage de la Tranche de la Découverte Scientifique (9<sup>ème</sup> tranche 1939), sera assuré à Paris, le Vendredi 2 Juin prochain, à 20 h 30, au Palais de la Découverte (avenue de l'U.S.R. avec le Parc Monnaie, public et gratuite comme de coutume, sera présidée par M. Jean ZAY, Ministre de l'Education Nationale.

**La Chambre de Députés  
va renouveler  
ses grandes commissions**

Certaines présidences semblent devoir donner lieu à des compétitions.

**RÉUNION  
DE LA COMMISSION  
DÉPARTEMENTALE  
DU NORD**

La commission départementale du Nord s'est réunie à la préfecture le mercredi, à 14 h. 30.

La séance est présidée par M. Ernest Couteaux.

Sont présents : MM. Descamps, vice-président ; Brachelet, secrétaire ; Constant, Guilleman, Houllon, Machy et Watine.

M. René Gazagne, secrétaire général de la préfecture, assiste à la séance.

Après l'adoption du procès-verbal de la séance du 3 mai, la commission départementale procède à l'examen des affaires inscrites à l'ordre du jour de la séance. Elle statue sur les objets suivants :

Acte est donné à M. le Préfet de la communication :

1° De l'état des mandements des subventions aux organismes de secours contre le chômage, pendant le mois d'avril, en 1938 et en 1939.

La commission départementale statue sur les propositions de l'administration en ce qui concerne :

La vente de parcelles de terrain du nouveau tracé de la ligne de chemin de fer d'intérêt local de Solesmes à Haspres.

L'approbation de projets en vue de l'exécution de grosses réparations sur les chemins départementaux pendant l'année 1939.

La fixation du taux de subventions industrielles pour dégradations causées aux chemins de grande communication, ainsi qu'aux chemins vicinaux ordinaires.

La conclusion de marchés de fourniture de bitume, de tarmacadam, de ciment de laitier, de matériaux durs, de matériaux calcaires pour entretien et réparations des chemins départementaux.

Le classement en vicinalité du délaissé du chemin départemental 66 L. P.

Le reconnaissance du chemin rural de la Concorde, à Gouzeaucourt.

La location d'une maison appartenant au département et située à Neuville-Sir-Rémy.

La commission approuve le projet de bail de location de la caserne de gendarmerie de La Madeleine.

Elle approuve le marché relatif à l'exécution de travaux à la caserne de gendarmerie de Somain et autorise l'exécution de travaux et l'achat de fournitures pour l'entretien d'édifices départementaux.

La commission fixe le taux du prix de journée dans des établissements hospitaliers du département, ainsi que divers maisons de traitement d'enfants.

Acte est donné à la communication de l'état des secours à un taux exceptionnel accordés en vue de prévenir les abandons d'enfants.

**A L'EXPOSITION DU PROGRÈS SOCIAL  
de Lille  
— et —  
Roubaix**



EN HAUT : Les personnalités, au sortir du stand de la Manufacture des Tabacs après l'inauguration. — EN BAS : M. BLOCH, inspecteur général de la S.I.T.A., prononçant son allocution pendant l'inauguration, devant MM. CARLES, Préfet du Nord et Louis DOMPSIN, Adjoint au Maire, représentant M. Charles SAINT-VENANT, Député-Maire de Lille.

A Lille et à Roubaix, il est à l'Exposition du Progrès social, deux pavillons qui font l'objet de l'attention générale. Ce sont les pavillons de la Régie française des tabacs dont l'inauguration a eu lieu hier à 15 h., sous la présidence de M. Carles, préfet du Nord.

Les personnalités se sont rassemblées dans le stand de la vente du pavillon de Lille.

**AUJOURD'HUI  
inauguration du pavillon  
luxembourgeois**

C'est aujourd'hui que le pavillon édifié à l'Exposition du Progrès Social par le Gouvernement luxembourgeois, à proximité du Palais de la Belgique, sera inauguré officiellement à 11 h. 15.

**LA JOURNÉE D'AUJOURD'HUI  
AU CENTRE RÉGIONAL  
DE ROUBAIX**

De 21 à 23 h., grand gala au Théâtre d'eau par les sections féminines du Sport Ouvrier Roubaisien, avec orchestre complet. A 23 h., grand feu d'artifice.

**LES PRÉSENTATIONS  
DE HAUTE COUTURE  
AU « CENTRE DE LA PARURE »**

Dans le Grand Palais, où se trouve les stands de l'industrie de Luxembourg, les présentations de modèles de haute couture.

**UNE GRANDE FÊTE  
AVEC FEU D'ARTIFICE  
AU PARC BARBIEUX**

Avec le beau temps, le Parc Barbieux va connaître, le soir, un très grand affluence. Dans ce cadre enchanteur du Centre Régional, les fêtes de nuit, sont particulièrement agréables et attrayantes.

**UNE MATINÉE FOLKLORIQUE  
HOLLANDAISE**

Au cours des Journées Néerlandaises, un gala de danses populaires hollandaises a été prévu samedi 3 juin, à 15 h. 30, au Théâtre de plein air, à Lille.

**90 Millions  
à gagner  
AU SWEEPSTAKE  
DU GRAND PRIX DE PARIS**

Les billets sont en vente dès maintenant.

Vous pouvez vous les procurer en vous adressant :

à nos dépositaires, à nos vendeurs, ou à nos bureaux, 186 rue de Paris à Lille.

Le dixième de billet ..... 11 Fr.  
Le carnet de 10 dixièmes du même numéro .. 110 Fr.  
Le carnet de 16 dixièmes de numéros différents 165 Fr.

Pour les envois par poste joindre un mandat à la commande et ajouter 2 Fr. 50 pour la France et 4 Fr. 75 pour l'étranger.

Aucun envoi contre remboursement.

**LA CONFÉRENCE  
DE M. OCTAVE AUBRY**

Ainsi que nous l'avons déjà annoncé, vendredi à 15 h., aura lieu au Palais des Nations, la conférence littéraire de M. Octave Aubry sur « La Formation d'une âme : Napoléon ».

Nous ne doutons pas qu'un public nombreux accueillera chaleureusement cette causerie pour laquelle on trouve des places chez les Libraires de Lille et au Pavillon des « Amis de Lille », Grand Place.

**QUELQUES ASPECTS DU PROGRÈS  
SOCIAL AUX PAYS BAS  
PAR M. P. J. SPOORBERG**

A l'occasion des Journées d'amitié Franco-Néerlandaise, aura lieu, vendredi 2 juin, à 16 h. 30, au Palais des Nations, une conférence par M. P. J. Spoorberg, membre du Comité directeur de M. de Meerschappel Van Handel en Nijverheid, sur « Quelques Aspects du Progrès Social aux Pays Bas ».

Cette causerie sera présidée par M. Albert Mahieu, vice-président du Sénat, en présence de nombreuses personnalités.

**LA VISITE DE L'EXPOSITION  
PAR LE PRÉSIDENT  
DE LA RÉPUBLIQUE**

Le PUBLIC SERA ADMIS DURANT TOUTE LA JOURNÉE DANS L'ENCEINTE DE LILLE

On sait que M. Albert Lebrun, président de la République, arrivera d'abord à Roubaix où, après avoir été reçu à l'Hôtel de Ville, il visitera le « Centre Régional ».

Dans l'après-midi, à l'issue du banquet qui sera servi à la Préfecture du Nord, le chef de l'Etat sera accueilli à l'Hôtel de Ville par M. Charles Saint-Venant, député-maire de Lille, arrivera à l'Exposition à 17 h. 15 et parcourra différents palais durant plus d'une heure.

Le « Centre Régional » de Roubaix sera ouvert au public après le départ du Président de la République, c'est-à-dire à midi.

**L'inauguration du pavillon  
du Crédit Immobilier du Nord  
au Centre Régional**



C'est ce matin, à 11 heures, que sera inauguré au Centre Régional du Parc Barbieux, à ROUBAIX, le coquet pavillon qu'a fait édifier le Crédit Immobilier du Nord, et dont on voit un aspect surnotre cliché.

Le colombier modèle qui a été créé à la Foire Commerciale sur l'initiative de son commissaire général, M. Edouard Bouchery, subiste, on le sait, dans l'enceinte de l'Exposition à Lille où il constitue d'ailleurs une attraction fort appréciée des innombrables colombophiles de la région.

On sait aussi que le comité de la Foire Commerciale a fait don récemment à l'armée de 25 couples de jeunes pigeons choisis parmi les meilleurs et qui ont été envoyés en Afrique du Nord pour compléter les effectifs des pigeonniers militaires.

Les pigeons de colombier modèle vont, à l'occasion de la visite de M. Albert Lebrun, donner une nouvelle preuve de leur utilité au point de vue de la défense nationale.

Une dizaine d'entre eux ont, en effet été entraînés en vue de se déplacer dans une direction différente de celle qui est habituellement choisie pour les concours. Contrairement à ce que l'on croit généralement, les pigeons voyageurs peuvent voler autrement que dans la direction du Nord et des expériences ont été fréquemment faites dans la première région, par M. le Capitaine Castagnier, qui ont prouvé qu'avec un entraînement rationnel, on pouvait utiliser les pigeons dans les circonstances les plus variées.

C'est ainsi que, dimanche, les Maires d'une dizaine de grandes villes du Nord et de l'Est, vont confier à l'un de ces messagers ailés, un télégramme de bienvenue. Venant des divers points des régions qui ont été dévastées par la guerre, ces messages auront un caractère particulièrement émouvant.

C'est en particulier les villes de Verdun, Strasbourg, Metz, Colmar qui feront ainsi parvenir au Président de la République une adresse de respectueuse sympathie. D'autres, les pigeons partiront d'Amiens, de Nancy, de Reims, d'Abbeville.

L'heure du lâcher de ces oiseaux a été calculée suivant la distance, la direction et la vitesse du vent, pour qu'ils arrivent à Lille entre 13 h. 30 et 14 h.

L'envoi de ce message apportera un nouveau témoignage de la solidarité profonde et effective des départements du Nord et de l'Est, solidarité qui s'exprime d'ailleurs avec éclat dans la réussite de la grande Exposition du Progrès Social de Lille-Roubaix.

**La Grande Tombola  
de la Presse du Nord**

- 1° Un portefeuille d'une valeur de 50.000 fr.
- 2° Un portefeuille d'une valeur de 20.000 fr.
- 3° Un portefeuille d'une valeur de 10.000 fr.
- 4° Un portefeuille d'une valeur de 5.000 fr.

Le billet : UN FRANC

**TIRAGE TRES PROCHAIN**

**Madame GERMAINE DE ROUEN  
reouvre au Buffet Gare de Lille  
du 10 au 15 Juin inclus. 32735**

**ECHOS  
et CARNET**

CALENDRIER. — Jeudi 1<sup>er</sup> Juin 1939 : Soleil ; Lever, 3 h 54 ; coucher, 19 h. 43 ; Lune ; Lever, 19 h. 06 ; coucher 3 h. 31. Aujourd'hui : Saint-Fortune — Demain : Sainte Emilie.

MÉTÉOROLOGIE. — Station de Lille. — Observations faites le 31 mai, à 18 h. 15 : Baromètre : 764 mm 3 ; bas de 2 mm. 6 depuis le matin, à 8 h. ; Thermomètre : Froid : 22 ; Minima : 11 ; Maxima : 11 ; Humidité : 84 ; Etat hygrométrique : 59 ; Hauteur d'eau tombée depuis le matin à 8 h. ; Néant ; Direction du vent : Nord-Ouest ; Modérée ; Direction des nuages : Nord-Est ; Etat du ciel : Très peu nuageux ; Prévisions pour aujourd'hui : temps ensoleillé.

PRÉVISIONS DE L'OFFICE NATIONAL Région Nord : Ciel clair la nuit ; beau, ensoleillé demain ; vent de Nord-Est modéré, assez fort sur le littoral de la Manche. Le maximum de température sera en faible hausse par rapport à la veille.

**« DÈDÉ ET DOUDOU » LES JUMEAUX FACÉTIEUX**

